

# Violencia Institucional, Democracia y Derechos Humanos



## Presentación

En 1968 el Documento de Medellín del CELAM afirmaba: "...América Latina se encuentra, en muchas partes, en una situación de injusticia que puede llamarse de violencia institucionalizada cuando, por defecto de las estructuras de la empresa industrial y agrícola, de la economía nacional e internacional, de la vida cultural y política, "poblaciones enteras, faltas de lo necesario, viven en una tal dependencia que les impide toda iniciativa y responsabilidad, lo mismo que toda posibilidad de promoción cultural y de participación en la vida social y política" (Populorum Progressio, N° 30), violándose así derechos fundamentales. Tal situación exige transformaciones globales, audaces, urgentes y profundamente renovadoras." (Paz, N° 16).

Luego de 46 años seguimos percibiendo que el capitalismo es violencia institucionalizada porque se asienta en la naturalización de las desigualdades y en un modo de entender al ser humano como ser individual y egoísta. En el capitalismo, como las desigualdades y el egoísmo lo son "por naturaleza", se exige de las instituciones (Estado, Fuerzas de Seguridad, Escuela, Familia, Iglesias, etc.) la represión y hostigamiento (visible o invisibilizado por la ideología y expresada en los medios de comunicación y el sentido común) a cualquier ser humano y colectivo social que, "por egoísmo, soberbia o resentimiento" atente contra la libertad y seguridad individuales, fundadas en la propiedad.

Los textos contenidos en el presente dossier giran en torno a esta violencia ejercida por el capitalismo. Asimismo la violencia recrudece cuando se pretende fijar a la democracia y los derechos humanos a sus parámetros formalistas o jurídico-legales. La





## Violencia Institucional, Democracia y Derechos Humanos

democracia y los derechos humanos son mucho más que sus objetivaciones institucionales. En cada acto político de lucha y resistencia se erigen en un horizonte utópico desde el cual se puede exigir su reconocimiento, ampliación y profundización. De este modo, la participación política se fortalece porque se orienta más allá de los deberes impuestos por el minimalismo político capitalista concentrado miedosamente en la "legalidad".

El texto de **Carlos Julio Sánchez** describe la lucha por la tierra y el territorio llevada a cabo por las más de 600 familias que componen el Movimiento Campesino de Córdoba. Ante la mercantilización y violencia ejercida por el agronegocio, la organización popular permite profundizar prácticas colectivas de autogestión, resistencia y solidaridad.

Por su parte, **María Alejandra Ciuffolini**, mediante una investigación pormenorizada sobre los conflictos en torno a la tierra y la criminalización de la pobreza, muestra los modos como el capitalismo periférico es también un modo de producción de un orden que atenta contra la ampliación y profundización de la democracia y la ciudadanía.

**Jacinta Burijovich** presenta un resumen del informe *Mirar tras los Muros: Situación de los Derechos Humanos de las personas privadas de libertad en Córdoba*. Los datos preocupan por el alto grado de impunidad con que opera el Estado Provincial violando derechos humanos por medio del accionar policial, en los hospitales psiquiátricos y en los institutos de privación de libertad para jóvenes. Ante tamaña violencia institucional surge el permanente desafío por democratizar muchas instituciones estatales, ancladas aún en mecanismos de represión propios del terrorismo de estado.

Por último, **Mariana Perez Villalobo** puntualiza la situación de la violencia de género y explotación sexual y los mecanismos jurídicos para frenar y erradicar las múltiples maneras de ejercer este tipo de violencia. Al respecto cabe destacar el accionar de la Comisión Nacional Coordinadora de Acciones para la Elaboración de Sanciones de Violencia de Género. El texto desafía a seguir profundizando estas cuestiones, incluso a partir de los planteos de grupos de mujeres organizadas que defienden como derecho legítimo el trabajo sexual. ■■